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臺中市政府第 350次市政會議紀錄 

壹、時間：107年 7月 30（星期一）上午 10時 

貳、地點：臺灣大道市政大樓 9樓市政廳 

參、主持人：林市長 佳龍             

肆、討論提案：6件墊付案照案通過，送請臺中市議會審議（詳如附件） 

記錄：陳姿伶 

伍、指（裁）示事項： 

一、各位同仁大家早安！原本今天應該在北屯召開府外市政會議，因上

星期發生東亞青運主辦權遭剝奪的憾事，因此臨時決定將專案報告

題目從捷運綠線進度改為由運動局報告「2019 東亞青年運動會籌

備及因應措施」，並將地點拉回府內舉辦，謝謝各位同仁的配合。

我們很多運動場館與建設是為了 2019 年東亞青運而準備，但很令

人遺憾的是原本臺中主辦的賽事，因為政治因素而無端的被剝奪主

辦權及選手參賽權，不僅傷害臺中及臺灣人民，也傷害所有運動選

手及奧運精神，讓原本單純美好的運動盛事蒙上一層陰影。我們在

取得東亞青年運動會主辦權後，盡全力籌辦，建設場館及賽事規劃

等均遵守相關規定，然而東亞奧會至今卻未提出具體取消比賽的理

由，因此，我們與教育部體育署、中華奧會等相關單位一起開會討

論後，將由本人以主辦城市首長及 2019 東亞青運籌委會主委的身

分同步向東亞奧會主席及全體會員國家地區代表提出申復，今日稍

早申復書也已經送出，下午將召開國際記者會向國際發聲，尋求支

持，我們不會放棄任何為年輕選手爭取參賽資格的可能性，也希望

國人能夠團結支持臺中，共同力挺這些年輕運動員。這是所有臺灣

人的事，無關藍綠、黨派與族群，因此總統、行政院長及許多縣市

首長都與我們站在同一陣線，支持我們爭取應有的權益，對此我們

感到相當溫暖，也感謝大家。(辦理機關：本府各機關) 
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二、賴清德院長訪視海線雙港：談到海線，昨天（7 月 29 日）賴清德

院長也來臺中訪視我們的海線雙港副都心，並視察臺中國際機場及

臺中港的整體發展，在這裡也跟大家分享當天的相關內容： 

1、 海線雙港副都心是大臺中 123 的重要環節，是扮演與國際接軌

的重要戰略角色，為了達到「貨從雙港出，客從雙港入」目標，

近年來本府積極建設海線，捷運藍線也獲行政院支持將延伸至

臺中港，還有清泉崗機場升級國際機場、梧棲發展觀光漁港等

工程，海線已有重大改變。(辦理機關：本府各機關) 

2、 趁著賴院長來臺中的機會，我們也提出重要訴求，在臺中國際

機場部分，國發會在今年 6月已原則核定「臺中國際機場 2035

整體發展計畫」，分階段執行，未來臺中國際機場將朝 1,000萬

人次運量的方向規劃，這對臺中下一個十年的發展可說非常重

要，能夠讓臺中國際機場與桃園國際機場互相搭配，並成為中

臺灣進出國際的門戶，更能結合周邊相關產業進一步發展，讓

臺中成為中臺灣的領頭羊，因此也請相關機關對於各軟、硬體

建設加緊辦理。(辦理機關：本府各機關) 

3、 此外，我們也希望將「清泉崗門戶計畫」與「臺中國際機場 2035

整體發展計畫」連結，重新檢討與規劃機場內之土地；另外，

我們也建議軍民航務分離，設置民航獨立塔臺及專用跑道，以

降低軍、民航機相互干擾的問題，讓臺中國際機場整體更趨於

完善。我們很高興院長認可臺中的規劃，不僅在近期就會投入

28億元興建第三航廈、停機坪及滑行道，預期讓機場運量提升

到 400-500 萬人次，遠期規劃方面更將投入近 120 億元以因應

未來 1,000 萬人次之需求，連同周邊的開發，我認為未來應有

近千億元的投資會在此區域，因此市府也要針對交通、產業及

整體都市計畫做好全面規劃，加速城市發展。(辦理機關：本府
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各機關) 

4、 臺中港整體發展訴求部分，我們則建議設置大型遊輪碼頭及航

運大樓、離岸風力發電及請臺電公司加速設置中部電力博物館

之進度，讓臺中港機能更為完善，未來搭配「臺中港 2.0計畫」，

臺中港不僅是傳統工業港還兼具商務、觀光等功能。當然，為

了促進臺中港的發展，我們也請港務公司預留捷運藍線機廠預

定地，這是為了滿足未來捷運藍線能夠延伸至臺中港的需求，

目前捷運藍線延伸臺中港的規劃也已初步獲行政院原則支持；

我們也積極爭取設立臺中農產品物流中心、積極打造梧棲漁港

發展成為國際觀光漁港；興建中的海洋生態博物館等未來也將

一併納入規劃，帶動整體區域發展。此外，都發局也提出海線

一二三方案，包括一個市鎮生活圈、兩個海空產業帶及三個觀

光遊憩區，已將海線雙港副都心明確定位清楚，也請新聞局多

加協助宣傳。 (辦理機關：本府各機關、新聞局)  

三、本週市政成果與大家分享如下： 

(一)行政院核定前瞻軌道二期預算：首先，要跟大家分享一個好消

息，行政院於上星期五（7 月 27 日）正式核定前瞻計畫軌道

建設第 2期預算，其中關於臺中的重要軌道建設包括：大臺中

山手線計畫第 1階段、臺中捷運藍線、臺中捷運綠線延伸至彰

化等皆被納入第 2期預算，也替未來大臺中軌道路網的持續推

動注入一劑強心劑。我常說，市政推動僅憑地方政府是不夠

的，感謝中央對我們的支持，今年 2月賴清德院長在訪視新烏

日車站時以「一次核定，兩條軌道，三個城市的串聯」的「成

真一二三」回應我們提出的「大臺中一二三」，未來臺中、彰

化、南投將整合成為軌道經濟、軌道文化之中部生活圈，再加

上既有之雙港計畫，我們將其初步命名為臺中雙港計畫，也因
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為我們與桃園只有空港及高雄只有海港不同，臺中同時擁有海

港與空港，因此也請相關單位對此名稱再進一步研議。 (辦理

機關：本府各機關、都市發展局) 

(二)南屯知高橋改建完工，舉行通車典禮：南屯區知高橋改建工程

已於今年 5 月順利完工，並於上星期二（7 月 24 日）舉行通

車祈福典禮！知高橋改建的施工難度相當高，需跨越筏子溪、

克服管線遷移、交通維持計畫等相關問題，改建工程耗時 3年

多終於在今年中順利完工通車，也大幅改善交通壅塞現象。(辦

理機關：本府各機關) 

(三)沙鹿陸橋竣工祈福典禮：沙鹿陸橋跨越海線鐵道與中山路，是

沙鹿與梧棲區往返市中心的重要橋梁，但橋齡老舊，伸縮縫、

橋面板多處損壞，曾被列為臺中市首要危橋，也因此自 2015

年 4 月起開始進行整建。沙鹿陸橋改建工程耗資 11 億 5 千萬

元，由中央、地方合作，對於臺中市海線地區，特別是沙鹿、

梧棲進出市中心的市民及車輛都是非常重要的關鍵性建設，今

年 7月沙鹿陸橋工程完工並通車後，解決過去交通壅塞、淹水

及噪音等問題並獲得 2017 年行政院公共工程品質金質獎殊

榮，未來行車更平安、更便捷，期待搭配大臺中山手線及海線

雙港等計畫，成為海線最重要的交通樞紐。(辦理機關：本府

各機關) 

四、市府自爭取 2019 東亞青奧主辦權後便積極投入各項資源、設備、

場地與預算，惟日前卻因政治因素干擾而被硬生生剝奪主辦權，這

是場被告缺席的審判，不明不白的被宣判死刑，對所有運動員而言

是非常殘忍的事。根據我們與東亞奧會簽訂的-主辦城市契約規

定，明白規範我方為籌備賽事前應進行相關作業與義務，臺中市與

籌委會都按照約定期程進行，無任何違約或違反會章相關情事，東
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亞奧會臨時理事會日前卻未遵守會章就拔掉臺中的主辦權，是相當

不合理的事。此外，在程序上，召開理事會前應要事先通知，也要

將議題周知參與的理事，東亞奧會臨時理事會都沒有做到就做出如

此草率決定。另外，會章也規定理事會召集地點應於主辦城市地舉

行，然日前的臨時理事會卻在北京召開，也不符會章規定。我認為

針對重大事件應以和平、和諧、友好的精神來進行一切考量，取消

主辦權如此重大情事卻沒有給臺中說明的機會，也未進行磋商，如

此粗暴的決定根本不合理。我相信此次的事件，給國人、甚至世界

都上了一課，因為這次事件只顯現出政治凌駕體育的蠻橫不合理行

為，也寫下國際運動史上最不光彩的一頁，畢竟體育賽事不應受任

何外力干擾影響，運動講求的是和平、公正的競賽，講究的是運動

家的精神，我也相信面對此危機，臺中的積極作為一定會在奧運史

上留下珍貴的紀錄-臺中，並沒有輸! (辦理機關：本府各機關) 

五、今日運動局專案報告「2019 東亞青年運動會籌備及因應措施」裁

示如下： 

(一)全力申復，爭取國家最高利益：先以申復著手，盼透過和平磋

商來解決爭議問題：針對停辦決定，本府除已在第一時間向東

亞奧會表達強烈抗議之外，為捍衛東亞青運主辦權，也由本人

以主辦城市首長身分向東亞奧會主席及全體會員國家地區代

表提出申復書，對此，除請法制局就運動法規層面持續提供協

助之外，並請運動局與教育部體育署掌握後續事宜，不放棄任

何機會。(辦理機關：運動局、法制局) 

(二)場館建設持續進行，培訓運動員不中斷：場館興建持續進行：

本市自 2014 年取得東亞青運主辦權後，三年多來如期籌備，

即使目前遭遇可能停辦的挑戰，但不論最終結果為何，各場館

都將繼續興建完成、運動員培訓也不會中斷，因此請運動局及
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建設局積極掌握工程進度，循序推動，以利完工後繼續做為臺

中市發展各項體育項目的場地及民眾運動使用。(辦理機關：

運動局、建設局) 

陸、散會(上午 11時 3分) 
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附件： 

臺中市政府第 350次市政會議提案摘要表（107年 7月 30日） 

案號 機 關 摘 要 決 議 

墊 01 民政局 

內政部107年度第2次補助本府辦理「公共服

務據點整備及公有危險建築補強重建」有關

地方政府辦公廳舍、村(里)集會所(活動中

心)耐震能力初評後續需求，計畫總經費共

114萬 3,000元整，中央補助 80萬 100元

(70%)，本府編列配合款34萬2,900元(30%)，

以上補助款80萬100元整，擬請同意辦理先行

墊付，敬請審議。 

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

墊 02 經濟發展局 

為臺灣電力股份有限公司107年度全額補助

本市梧棲區公所辦理「2018迎風邀月慶中秋

暨潔淨能源宣導活動」經費計10萬元整，擬

請同意辦理先行墊付，敬請審議。 

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

墊 03 觀光旅遊局 

交通部觀光局107年度補助本市霧峰區公所

辦理「107年度遊憩據點特色加值計畫「霧峰

區登山步道遊憩據點特色加值計畫」經費

1,200萬元整，中央補助540萬元(比例45%)、

本府尚需編列配合款660萬元(含自償款120

萬) (比例55%)，合計1,200萬元整，以上補

助款1,200萬元整，擬請同意辦理先行墊付 

，敬請審議。 

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

墊 04 衛生局 

為衛生福利部國民健康署全額補助本局辦理

「107年菸害防制及衛生保健工作計畫」第2

階段工作經費686萬500元整，擬請同意辦理

先行墊付案，敬請審議。 

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

墊 05 農業局 

行政院農業委員會107年度補助本局辦理

「107年臺中市臺三線特色農遊暨休閒農業

區輔導計畫」經費2,592萬8,000元整，中央

照案通過，送請臺

中市議會審議。 
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案號 機 關 摘 要 決 議 

補助2,043萬4,000元(比例78.8%)、本府尚需

編列配合款324萬4,000元(比例12.5%)、其他

配合款225萬元(比例8.7%)，合計2,592萬

8,000元整，以上補助款2,043萬4,000元整，

擬請同意辦理先行墊付，敬請審議。 

臨 01 
客家事務 

委員會 

本市東勢區公所辦理「2018臺中東勢鯉魚伯

公文化祭」，計畫總經費計110萬元整，東勢

區公所業於107年度預算編列配合款80萬元

(72.7%)，客家委員會107年度7月補助30萬元

(27.3%)部分，擬請同意辦理先行墊付，敬請

審議。 

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

 


